
投资股票的性格定律!上"

! ! ! !有人说：“性格是命运之父”。是的，许多
时候性格决定了一个人的命运，特别是在关
键时刻的转折点，性格无疑决定了人们的取
舍方向。

有位美国记者采访晚年的投资银行一代
宗师 !"#摩根，问他：“决定你成功的条件是什
么$”!%#摩根毫不掩饰地说：“性格。”
记者又问：“资本和资金何者更为重要？”

!#摩根语重心长地答道：“资本比资金重要，
但最重要的是性格。”

确实，翻开 !"#摩根的奋斗史，无论他成
功地在欧洲发行美国公债，慧眼识中无名小
卒的建议大搞钢铁托拉斯计划，还是力排众
议，甚至冒着生命危险推行全国铁路联合，都

由于他倔强和敢于创新的性格。如果排除这
一条，恐怕有再多的资本也无法开创摩根投
资银行这一伟大的开创性的事业。

中国大陆改革开放以后，我们看到许许
多多成功人士走上了富裕道路，有的甚至富
甲天下，财力雄厚，令人羡慕。然而追根溯源
这些人的发家史，他们中的大多数人既无博
大精深的学历，也无家富万贯的根底，大多数
人都是平民出身，小时候都很穷，有的人甚至
在外人看来还不很聪明，那么，他们何德何能
会成为众人瞩目的大赢家呢？答案只有一个：
富裕是他们性格使然。他们中有的人特别细
心，没有人肯做的事，他们愿做，而且做得有
板有眼；他们中有的人胆子特大，鲜有人敢做

的事，他们敢做，而且做得有声有色。显然，他
们发财的与众不同原因就在于他们的性格。

在资本市场上，成功的例子较鲜见，而失
败的例子比比皆是，而且失败者大都输在性
格上。记得 &'()年 *月上证指数跌到 +(((

点附近时，北方报刊曾经登载了一篇新闻，描
述一位老伯轻易听信传言，认定股指将跌到
,''点，性格草率和血气方刚地在 +'''点割
掉了手中的所有深套股票，然而刚刚斩仓割
肉，亲眼看着股指跌到 --,点而强劲反弹，老
伯一下子蹲到地上怎么拉也站不起来了，经
过抢救最终回天乏力而一命呜呼。先不说岁
至夕阳不必再去下那么大的赌注炒股，既然
已经长期被深套就该有长线心理准备，如果

老伯性格稍微谨慎及平和的话，也不至于在
资本市场上就此站不起来，君不见，仅仅 &

年，股指就大涨到了 *'''多点，因此老伯一
生的失败就是性格决定了的。

同样是老年人，深圳一位有名的袁老太，
虽然她曾经在熊市中亏损达 ./!以上，把辛
辛苦苦在原始股上赚的几千万全亏掉了。老伴
和孩子都叫她认命，但她却在 +--*年年初毅
然用最后的钱买下 .元左右的深发展，然后扬
长而去，到美国移民休养。一年后她把亏损的
钱轻轻松松地拿了回来。+--.年有人去北京
参加会议，遇到袁老太也在旁听，只见她穿一
袭紧身的时装，显得格外精神和自信，与几年
前人们所看到的舌苔一抹黑的袁老太判若两
人。她用行动再次证实了自己是个不服输并且
有能力翻本的投资者，实在令人尊敬。袁老太
输而复赚的结果并不在于她的运气好，而是坚
忍不拔、敢于坚持的性格使然也。（待续）陈晓钟
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“证金概念股”批量释放
! ! ! !当上证指数临近 0///点时，上周末管理
层宣布，救市换了种模式，管理层承诺证金公司
已经买入的部分股票将协议转让给体量更大
的汇金公司，证金公司买入的股票若干年不抛，
同时告知公众，一般情况下，证金公司将不直接
入市，未来证金公司还将承担市场稳定的功能。

没了“爹妈”看护的股市，本周起中国股
市进入了一个“市场自发调节”的新阶段，一
周下来，总体而言，市场有惊无险，上证指数
最高摸高至 0//*点，最低探底至 1)),点，上
下不到 )//点的震荡空间，让 2股市场处于
一个自由放飞的新阶段。

注册资本为 +///亿元的证金公司，成立
的初衷是做转融通业务的，也就是干的是放
杠杆的活，此次股市有难，临危火线转变职

能，开始融资自己买了大量股票，如果融资规
模达到 +万元的话，证金公司类似于 +比 +/自
己给自己放杠杆了，所以此次证金公司将大量
股票转给体量更大的汇金公司的路径是对的。
问题是，证金公司向汇金公司转了哪些股票？
转过去的股票占汇金买入的比例多少？若干年
不卖是多少时间概念？+年和 -年都是若干年，
这些问题还有待于日后逐渐厘清，然而，从现
在市场出现的“证金概念股”来看，证金公司
持有的股票最终盈利而退肯定将成为事实，
近期几乎每天都有证金公司持股的名单公
布，而公布一个炒一个，证金公司也不需要自
己炒股票了，市场自发的调节功能就将这些
股票当作了新的热门股，这样的奇葩现象在
中国股市的历史上还是第一次见到。市场的

争宠就是看证金公司这个巨无霸主力的光
顾，只要光顾就是好票，至于其内在的逻辑、
其价值何在以及持股的目的，这都不重要，市
场再度上演“有庄则灵”的奇观，过往市场任
何庄主跟证金公司比，那真是大巫见小巫了。

本周市场进入了股市维稳的升级版，市
场处于欲上不能，欲下不甘的僵持状态。从市
场的技术形态来看，上证指数形成了一个斜
率很小趋势微微向上的夹板，这个夹板的上
沿在半年线，现在的位置在 0/,+点，短期要
突破此点难度较大，而夹板的下沿在年线位
置，现在落定在 31-1点，短期要跌破此线也
不太可能，这个夹板的上下落差正在缓慢地
缩小，就目前的基本面而言，市场的这种胶着
状态还要维持一段时日。

股市的趋势性行情走势已经告一个段
落，大盘走弱的态势还将继续，证金公司持股
的概念炒作毕竟是短线行情，靠市场自身调
节机制行走，那大盘还将弱势整理一段时间。
本周场外配资又一次受到围剿，几家规模做
得较大的公司由于监管的压力还在清理遗留
问题，而两融的规模已经减到了 +%1*万亿，弱
势整理中，两融数额还有继续减小的空间。现
在的市场交易性机会犹存，有短线经验的投
资者可以从中去博弈差价，手中拿些底仓筹
码，在波动中做 45'交易，通过博取差价来摊
低自己手中底仓筹码的持股成本，这样的机
会几乎每天都有，当然，在这种操作中有仓位
管理的意思，大跌大买、小跌小买、不跌不买，
等大盘探底明了之后，再度加大仓位。应健中

股是股，股不是股，股是股
! ! ! !青源惟信禅师尝言：三十年前
我刚入佛门，感觉是见山是山，见水
是水；及至后来越过千山万水、吃尽
千辛万苦、读过千卷万籍、经历千思
万想，积累了知识、吸取了经验、受
够了教训，找到了入处，又见山不是
山，见水不是水；而今我又得了个休
歇处，沉寂默悟，凝神观望，依然是
见山是山，见水是水。

根据我 +'多年来对股票股市
投资投机博弈交易参与者的观察，
我以为，青源惟信禅师阐发的这个
见山是山见水是水三境界可以很好
地用以解释、描述股票市场投资投
机博弈交易参与者所处的不同的三
个阶段，或曰三个境界。第一阶段、
第一境界是见山是山见水是水见股
是股。大多数人都是由于闻听亲友、

同事、邻居或新闻报道中的人物炒
股发了财，才抱着发大财、撞大运的
心态进入股市的，进入股市后，也仅
仅根据身边熟人的建议，而买入某
某股。买入某某股后，如果赚了，就
会认为赚是必然，是理所应当；如果
赔了被套了，首先会大惑不解，继而
才会问为什么。
这时步入了第二阶段、第二境

界，在第二阶段、第二境界，随着冬
去春来、日积月累，渐渐认识到原来
股票不只是股票，原来股票价格之
涨跌跟上市公司经营业绩密切相
关，跟政策取向也正相关，跟央行货
币政策的紧缩宽松也有莫名其妙匪
夷所思的关系；还会认识到，股票价
格之变化是投资投机博弈交易双方
的对抗性买卖的结果；随着不断思

考、不断追问，会进一步认识到，股
票不是股票，不是上市公司的一种
资产凭证，而是主力机构、交易双方
手中的一种零和游戏筹码和零和博
弈工具；股票不是寻常之物，股票不
是（教科书所说的）股票，而上市公
司、政策、信息、主力机构之类亦不
过是多空双方博弈舞台的柱子、背
景、道具、木偶和烟雾罢了。
处于第二阶段、第二境界的股

市参与者具备以上种种认识是题中
应有之义，但至于此还不够，要想越
进第三阶段、臻于第三境界，还应在
以上种种认识的基础上发展出多种
投资投机理念和多种投资投机博弈
策略。而这第三阶段、第三境界，笔
者又把它区分为小乘、大乘：小乘
者，炒家有多种投资投机理念和多

种投机博弈策略；大乘者，炒家无投
资投机理念和投机博弈策略———说
其无，不是说其真的无，而是说其不
固守拘泥于任何一种投资投机理念
和投机博弈策略，而是根据不同的
市道市况，根据不同的风格热点，根
据不同的股票品种，灵活采用不同
的投资投机理念和投机博弈策略。
真正的高手是不固守拘泥于一种投
资理念的。
在第一阶段，你买入股后，那股

可能会如你所愿，涨起来，但你却未
必知道见好就收落袋为安；那股也
可能会违逆你的意志而下跌，这时
你可能会手足无措进退失据。若你
在第三境界，你就会顺逆一视、股我
两忘，坦然面对变化，笑看波涨浪
跌，轻松高抛低吸，时而赚钱，时而
赚股，不断赢利，使己之资产处于增
值的上升通道。炒股就是炒心态，斯
之谓也！ 胡蝶

独思
! ! ! !独思一词包含两层含义：即
独立与思考。

什么是我们前行中的绊脚
石？外部事物的牵绊？他人的看法
与主张？当然，这些都有可能对我
们产生一定的影响，但在笔者看
来，影响我们前行的最大阻力并非
完全来自外部，更多的或许是我们
潜意识中久久存在的依赖感。
有了依赖感，惰性就会滋生；

有了依赖感，自我主动性就会渐
渐丧失。所以，要想将命运完完全
全掌握在自己的手中，那就必须
学会独立。当摒弃了依赖，那经验
就会慢慢积累，进而形成独立性。
另一个是思考。虽然有句谚

语说“人类一思考，上帝就发笑”，
但这并不表示我们可以停止思
考，让命运之手肆意主宰我们的
人生。勤于思考有利于我们看清
事物的本质，使我们离真相更近
一些。由此可见，一个放弃依赖选
择独立的人，倘若还能勤于思考，
那前进的道路势必会越走越宽。
反观股市，为何“一赢二平七

负”会渐渐成为铁律？想必这还是
源于人们过多地依赖消息、依赖
市场外部力量的干预，进而缺失
了自我思考的能力。

当人们把主要精力都放在了
打听消息上，那自然就会忽略观察
与思考的重要性。投资股票不注重
研究政策与企业基本面，不尊重趋
势的力量，仅凭道听途说的消息来
决定最终的买卖，那岂有不输之
理？将自己的真金白银投在毫不了
解的股票上，那是何等的荒唐！
所以说，我们为人要有独思

之精神，投资股市亦该如此。
许磊

抓住跌出来的“黄金机会”
! ! ! !“大病”后的股市，整个 ,月份走势陷入
了箱体震荡，短时间内振幅巨大，反映出投
资者对后市的矛盾心情和不定的心态，专家
的评论大多对后市看得比较淡，理由是清理
场外配资，加上大多数投资者资金都被套在
高位，所以上涨的后续资金缺乏。其次，就是
对经济下行的担忧。
对此，笔者有不同的看法。首先，从资金

角度看，虽然场外配资来源受到的遏制，但
也应该看到，“国家队”进场带来了大量的资
金，加上上市公司增持等因素，这些资金基
本上弥补了离场资金。此次“救市”，监管部
门出台了大量的利好政策，如允许保险公司
调高投资比例，出台养老金投资条例，停止
上市公司大股东抛售股票、暂缓 "#$等等，
都将给股市带来有利的支持。

笔者投资股市已经 &)年了。对今年 )

月份的快速上涨，感到不可思议，所以，出了

一部分筹码。但老实说，对*月份以后如此崩盘
式的暴跌，有点措手不及。但相信党，相信国家的
信念，让我坚持不在恐惧中抛售，反而勇于出
手，把自己抛售掉的股票再拿回来，在震荡
时，用高抛低吸的方法不断降低持股成本。
我认为，目前买股票，可以说比较安全。

首先，现在的股票，大多数打对折，甚至于
三、四折的股票也不少，尤其是一些质地很
好的股票，由于过去太贵，不敢下手，现在也
泥沙俱下，被拖下来了。第二，现在的大多数
股票流通筹码更少了，因为许多投资者被套
在高位，不会轻易割肉，另外限制大股东抛
售。所以，大多数公司盘子很轻，一拉就起。
第三，市场的大环境好了。一不担心 "#$抢
资金，二不担心管理层出利空政策，三有“国
家队”保驾护航，四是底部和顶部明确。所
以，我认为，在目前震荡相持阶段，我们不应
该错过在这跌出来的“黄金机会”。 陈奇

本版观点仅供参考

! #断奶$还需耗时日 汤子勤 画

健
中
论
道

!"#

画说
股市


